

# CRÓNICA DE LA POLÍTICA EXTERIOR ESPAÑOLA (DICIEMBRE 2022– MAYO 2023)

VICTORIA RODRÍGUEZ PRIETO\* Y MONTSERRAT PINTADO LOBATO\*\*

## I. ASUNTOS GENERALES Y ADMINISTRACIÓN EXTERIOR DEL ESTADO

Este semestre ha seguido marcado por el conflicto armado que acontece en Ucrania, pero también por los trabajos preparatorios de la presidencia española al frente del Consejo a partir del segundo semestre. Ambas cuestiones han centrado la actividad político-diplomática, destacando, por un lado, la visita de Pedro Sánchez a Kiev en el aniversario del inicio de la guerra y, por otro, la ronda de consultas previas a la presidencia que han llevado a cabo estos meses el presidente y el titular de Asuntos Exteriores con los socios comunitarios y con importantes aliados internacionales, lo que ha llevado a Pedro Sánchez a visitar China y Estados Unidos. En la misma línea, también cabe destacar la celebración de reuniones bilaterales de alto nivel con Francia, Portugal y Marruecos.

De igual modo, la región de América Latina y el Caribe ha tenido una gran importancia en estos meses. Especialmente, cabe destacar las visitas a Madrid de los mandatarios brasileño, L. Inácio Lula Da Silva, y colombiano, Gustavo Petro.

En materia legislativa, resulta relevante la aprobación de los presupuestos generales para el año 2023, que en materia de Exteriores comprende un aumento del presupuesto del 13,7%, así como el crecimiento de la partida dedicada a Ayuda Oficial al Desarrollo, que crece un 23% respecto al año anterior.

Asimismo, cabe subrayar también la aprobación de la Ley de Cooperación al Desarrollo y la Estrategia de Diplomacia Humanitaria. Con la aprobación de esta última, España se convierte en uno de los pocos Estados con una estrategia a este respecto<sup>1</sup>.

También ha sido reseñable la intensa actividad de las Comisiones de las Cortes Generales. Por su parte, el presidente del Gobierno ha acudido al Pleno del Congreso de los Diputados en abril para informar respecto a las reuniones del Consejo Europeo celebradas en febrero y marzo de 2023, la disputa armada que acontece en Ucrania y la reunión de

---

\* Victoria Rodríguez Prieto, Universidad Complutense de Madrid ([victoriarodriguezp@ucm.es](mailto:victoriarodriguezp@ucm.es)). Todas las páginas web han sido consultadas por última vez el 10 de mayo de 2023.

\*\* Montserrat Pintado Lobato, Universidad de Santiago de Compostela ([montserrat.pintado@usc.es](mailto:montserrat.pintado@usc.es)).

<sup>1</sup> MINISTERIO DE ASUNTOS EXTERIORES, UNIÓN EUROPEA Y COOPERACIÓN, *Estrategia Española de Diplomacia Humanitaria, 2023-2026*, <https://www.exteriores.gob.es/es/PoliticaExterior/Documents/Estrategia%20Espa%C3%B1ola%20de%20Diplomacia%20Humanitaria%202023-2026.pdf>

alto nivel entre España y Marruecos<sup>2</sup>. Días más tarde, Pedro Sánchez ha comparecido ante el pleno del Senado con el fin de detallar ante la Cámara los planes implementados por el Gobierno en el marco de la guerra ruso-ucraniana, así como el papel de la administración en los mismos<sup>3</sup>.

Mientras que el ministro de Asuntos Exteriores ha protagonizado varias comparecencias este semestre, centradas en desgranar de las prioridades y retos de la política exterior de española para 2023 e informar sobre la Estrategia de Diplomacia Humanitaria. En el repaso a la panorámica de la política exterior española para 2023, Albares ha destacado que la principal prioridad continúa siendo el retorno de la paz a Europa, en referencia a la guerra de Ucrania. Sobre las prioridades de la próxima presidencia española de la UE, Albares ha señalado que estará marcada especialmente por “el relanzamiento de las relaciones de la Unión Europea con Iberoamérica y, en el Mediterráneo, ha anunciado la celebración de una Cumbre Euromediterránea durante ese semestre. Igualmente, Albares se ha referido a las relaciones con Marruecos y ha manifestado los avances en la relación, ejemplificados en la Reunión de Alto Nivel celebrada también este semestre<sup>4</sup>.

En materia de la Agenda de Mujeres, Paz y Seguridad, cabe destacar la comparecencia ante la Comisión de Asuntos Exteriores del Congreso de la secretaria de Estado de Asuntos Exteriores y Globales, Ángeles Moreno, para dar cuenta del informe de seguimiento y revisión de los primeros tres años del II Plan Nacional de Acción<sup>5</sup>.

Por su parte, la Casa Real ha mantenido una intensa agenda con la celebración de distintos encuentros con los presidentes de Brasil y Colombia en el marco de la visita que han realizado ambos mandatarios a España en los meses de abril y mayo. De igual modo, destaca la asistencia de los monarcas españoles a los actos celebrados en Londres con motivo de la coronación de Carlos III como rey de Gran Bretaña e Irlanda del Norte. Y ya el 9 de mayo el rey ha acudido al monasterio de San Jerónimo de Yuste en Cáceres para hacer entrega del galardón “Premio Europeo Carlos V” al actual secretario general de Naciones Unidas.

---

<sup>2</sup> CONGRESO DE LOS DIPUTADOS, PLENO Y DIPUTACIÓN PERMANENTE, Sesión celebrada el 19 de abril de 2023, *Diario de Sesiones del Congreso de los Diputados*, 19 de abril de 2023, núm. 261, [https://www.congreso.es/public\\_oficiales/L14/CONG/DS/PL/DSCD-14-PL-261.PDF](https://www.congreso.es/public_oficiales/L14/CONG/DS/PL/DSCD-14-PL-261.PDF)

<sup>3</sup> SENADO, PLENO, Sesión celebrada el 25 de abril de 2023, *Diario de Sesiones Senado*, 25 de abril de 2023, núm. 130, [https://www.senado.es/legis14/publicaciones/pdf/senado/ds/DS\\_P\\_14\\_130.PDF#page=3](https://www.senado.es/legis14/publicaciones/pdf/senado/ds/DS_P_14_130.PDF#page=3)

<sup>4</sup> COMISIÓN DE ASUNTOS EXTERIORES, CONGRESO, Sesión celebrada el día 21 de febrero de 2023, *Diario de Sesiones del Congreso de los Diputados*, 21 de febrero de 2023, núm. 849, [https://www.congreso.es/public\\_oficiales/L14/CONG/DS/CO/DSCD-14-CO-849.PDF](https://www.congreso.es/public_oficiales/L14/CONG/DS/CO/DSCD-14-CO-849.PDF)

<sup>5</sup> COMISIÓN DE ASUNTOS EXTERIORES, CONGRESO, Sesión celebrada el día 19 de diciembre de 2023, *Diario de Sesiones del Congreso*, 19 de diciembre de 2023, núm. 829, [https://www.congreso.es/public\\_oficiales/L14/CONG/DS/CO/DSCD-14-CO-829.PDF](https://www.congreso.es/public_oficiales/L14/CONG/DS/CO/DSCD-14-CO-829.PDF)

## **II. POLÍTICA DE SEGURIDAD Y DEFENSA**

En materia de Defensa, cabe destacar la comparecencia de la ministra Margarita Robles ante la Comisión de Defensa del Congreso para informar, entre otros temas, de las operaciones de las FF. AA. en el exterior o la situación del conflicto entre Rusia y Ucrania<sup>6</sup>.

Precisamente en ese contexto, Margarita Robles ha participado en febrero en la reunión ministerial de la OTAN, para debatir sobre la disuasión y defensa y ha incluido la aprobación de la Guía Política 2023. Asimismo, previamente a la reunión formal se ha celebrado un encuentro del Grupo de Contacto para la Defensa de Ucrania, para analizar las necesidades del país atacado.

La agenda de la titular de Defensa española también ha incluido la visita al contingente español desplegado en Letonia, como parte de la Presencia Avanzada Reforzada de la OTAN. Además, este semestre Robles también ha viajado a la República de Moldavia y ha mantenido un encuentro con su homólogo, Anatoly Nosaty, y la presidenta del país, Maia Sandu. En el marco de ese viaje, Robles ha visitado la ciudad ucraniana de Odessa y se ha reunido con el titular de Defensa ucraniano, Oleksii Réznikov.

A mediados del semestre, la titular de Defensa ha viajado a Malí en donde ha visitado el contingente español que participa en la misión de la UE en el país africano denominada EUTM Malí.

Ya en Italia, la secretaria de Estado de Defensa ha acudido a la reunión del programa Eurofighter. Mientras que, por su parte, la ministra ha asistido a la reunión de ministros de Defensa celebrada en Estocolmo al ser Suecia el país que en la actualidad ostenta el semestre europeo.

La reunión a nivel ministerial del Grupo de Contacto para la defensa de Ucrania celebrada en marzo ha contado con la participación de M. Robles. A final de mes, España ha firmado el acuerdo de la UE para la adquisición conjunta de municiones en aras a apoyar a Ucrania. Y, en esas mismas fechas, la titular de Defensa ha acudido a Italia para asistir al 19º Foro de Diálogo Italia-España sobre la materia.

Por su parte, el ministro José Manuel Albares ha participado en la reunión de la OTAN celebrada en Bruselas. Un día más tarde, ha acudido a la ceremonia de izado de bandera de Finlandia ya como miembro de la Alianza Atlántica y ya de vuelta a Bruselas ha vuelto a reunirse con sus homólogos de los países miembros de la Alianza.

A mediados de abril, Margarita Robles ha recibido a su homólogo ucraniano, Oleksii Reznikov, a quien le ha manifestado el apoyo de nuestro país frente a la agresión rusa.

---

<sup>6</sup> COMISIÓN DE DEFENSA, CONGRESO, Sesión celebrada el día 21 de diciembre de 2023, *Diario de Sesiones del Congreso*, 21 de diciembre de 2022, núm. 835, [https://www.congreso.es/public\\_oficiales/L14/CONG/DS/CO/DSCD-14-CO-835.PDF](https://www.congreso.es/public_oficiales/L14/CONG/DS/CO/DSCD-14-CO-835.PDF)

Semanas más tarde, los ministros de Defensa de España, Francia y Alemania han acordado el programa del Futuro Sistema Aéreo de Combate.

Margarita Robles ha viajado a Londres, en donde se ha reunido con su homólogo británico con quien ha abordado la importancia de la OTAN, así como el mantenimiento del apoyo a Ucrania.

Pedro Sánchez ha recibido en La Moncloa al presidente lituano, G. Nauseda, con quien ha tratado los próximos objetivos a debatir en la Cumbre de la OTAN que tendrá lugar en Vilna, así como las prioridades de la presidencia española al frente del Consejo.

### **III. COOPERACIÓN INTERNACIONAL PARA EL DESARROLLO**

En materia de cooperación al desarrollo, este semestre destaca la aprobación de la nueva Ley de Cooperación para el Desarrollo Sostenible y la Solidaridad Global<sup>7</sup>, con un amplio apoyo parlamentario y de las organizaciones del sector. Entre las principales medidas se encuentra el compromiso de destinar el 0,7% de la Renta Nacional Bruta a Ayuda Oficial al Desarrollo para 2030.

En un semestre especialmente activo en materia de cooperación internacional, el Gobierno ha firmado nuevos Marcos de Asociación País (MAPs) con Bolivia, Níger y Etiopía. Asimismo, en el marco de su visita a la capital etíope, el titular de Exteriores ha inaugurado la primera Oficina de la Cooperación Española.

En el mes de abril, el director de la AECID, Antón Leis, ha comparecido en la Comisión de Cooperación del Congreso de los Diputados para abordar las prioridades de la agencia durante este año que, entre otros aspectos, se ha centrado en dar apoyo a Ucrania o en la seguridad alimentaria. De igual modo, el director de la AECID ha explicado la reforma en materia de cooperación<sup>8</sup>.

### **IV. EUROPA Y SU REPERCUSIÓN EN LA POLÍTICA EXTERIOR ESPAÑOLA**

La agenda comunitaria ha sido el principal centro gravitacional de la agenda exterior de este semestre, a las puertas de iniciar en el mes de julio la presidencia española al frente de la UE. Así, además de los trabajos preparatorios, el presidente del Gobierno y el titular de Exteriores han mantenido una intensa agenda bilateral con los socios comunitarios en el marco de la ronda de contactos previa a la presidencia. También cabe reseñar la comparecencia del secretario de Estado para la UE, Pascual Ignacio Navarro, en el que

---

<sup>7</sup> GOBIERNO DE ESPAÑA, *Ley 1/2023, de 20 de febrero, de Cooperación para el Desarrollo Sostenible y la Solidaridad Global*, 21 de febrero de 2023. <https://www.boe.es/buscar/pdf/2023/BOE-A-2023-4512-consolidado.pdf>

<sup>8</sup> COMISIÓN DE COOPERACIÓN INTERNACIONAL PARA EL DESARROLLO, CONGRESO, Sesión celebrada el 18 de abril 2023, *Diario de Sesiones del Congreso*, 18 de abril de 2023, núm. 35, [https://www.congreso.es/public\\_oficiales/L14/CONG/DS/CO/DSCD-14-CO-887.PDF](https://www.congreso.es/public_oficiales/L14/CONG/DS/CO/DSCD-14-CO-887.PDF)

ha desgranado las líneas de trabajo previstas en cada uno de los consejos sectoriales de la UE<sup>9</sup>.

Así, el presidente del Gobierno, durante una comparecencia en el Congreso para dar cuenta de los Consejos Europeos de octubre y diciembre, ha anunciado que la autonomía estratégica constituirá una prioridad de la presidencia española de la UE, “un desafío en el que trabajaremos para reducir las vulnerabilidades y reforzar nuestra autonomía en sectores estratégicos”<sup>10</sup>. Concretamente, los jefes de Estado y de Gobierno se reunirán en octubre en un Consejo Europeo informal que se celebrará en Granada para debatir sobre el futuro de la Autonomía Estratégica Abierta.

Igualmente, en el Consejo Europeo celebrado en febrero, en el que ha participado Pedro Sánchez, ha contado con la presencia del presidente de Ucrania. En su intervención, Sánchez ha insistido en la importancia de preservar la unidad de la UE en la ayuda a Ucrania y ha insistido en el apoyo español a los 10 puntos para la paz propuestos por Zelensky.

Las cuestiones energéticas también han ocupado un lugar importante en la agenda española. En esa línea, la ministra Teresa Ribera se ha reunido con la Comisaria de Competencia, Margrethe Vestager, para debatir sobre la prolongación de la solución ibérica, que finalmente se ha prorrogado hasta finales de 2023. También este semestre, España ha presentado, junto con Francia y Portugal, la candidatura del H2MEed a Proyecto de Interés Común de la UE, que constituiría el primer corredor de hidrógeno renovable de la UE.

Asimismo, en las relaciones con las instituciones europeas cabe destacar la reunión mantenida entre el jefe del Ejecutivo y la presidenta del Parlamento Europeo, Roberta Metsola, para conversar sobre la próxima presidencia española, la guerra de Ucrania o las negociaciones sobre el Pacto de Migración y Asilo.

En cuanto a la agenda bilateral regional, cabe destacar las cumbres bilaterales celebradas con Francia y con Portugal. La primera de ellas, la XXVII Cumbre Hispano-Francesa<sup>11</sup>, ha tenido lugar en Barcelona en enero, donde Sánchez y Macron han rubricado Tratado de Barcelona<sup>12</sup>, una hoja de ruta para mejorar y agilizar la coordinación y el desarrollo de proyectos conjuntos entre ambos Estados.

---

<sup>9</sup> COMISIÓN MIXTA PARA LA UNIÓN EUROPEA, Sesión celebrada el 20 de diciembre de 2022, *diario de Sesiones de las Cortes Generales*, 20 de diciembre de 2022, núm. 164, [https://www.congreso.es/public\\_oficiales/L14/CORT/DS/CM/DSCG-14-CM-164.PDF](https://www.congreso.es/public_oficiales/L14/CORT/DS/CM/DSCG-14-CM-164.PDF)

<sup>10</sup> LA MONCLOA, Sánchez: “La autonomía estratégica será una de las prioridades de la Presidencia Española de la Unión Europea”, *Actividad del Presidente*, 21 de enero de 2023, <https://www.lamoncloa.gob.es/presidente/actividades/paginas/2023/240123-sanchez-congreso.aspx>

<sup>11</sup> LA MONCLOA, *XXVII Cumbre Hispano-Francesa. Declaración Conjunta*, 19 de enero de 2023, <https://www.lamoncloa.gob.es/presidente/actividades/Documents/2023/190123-Declaraci%C3%B3n%20Conjunta%20XXVII%20Cumbre%20Hispano-francesa.pdf>

<sup>12</sup> LA MONCLOA, *Tratado de Amistad y Cooperación entre el Reino de España y la República Francesa*, 19 de enero de 2023, [https://www.lamoncloa.gob.es/presidente/actividades/Documents/2023/190123-Tratado%20de%20Amistad%20y%20Cooperaci%C3%B3n\\_ES.pdf](https://www.lamoncloa.gob.es/presidente/actividades/Documents/2023/190123-Tratado%20de%20Amistad%20y%20Cooperaci%C3%B3n_ES.pdf)

La segunda de ellas, la XXXIV Cumbre Hispano-Portuguesa celebrada en marzo en Lanzarote, ha reunido a los titulares de Exteriores de ambos países para abordar, entre otros temas, las relaciones bilaterales, los vínculos UE–América Latina o la vecindad sur.

En materia de relaciones bilaterales cabe destacar, por su relevancia, el viaje del presidente del Gobierno a Kiev (Ucrania) en el primer aniversario de la invasión rusa y, en un encuentro con Volodimir Zelenski, ha reiterado el apoyo de la sociedad española con el país y ha insistido en que España no reconocerá las “falsas anexiones de territorios ucranios por parte de Putin”. Asimismo, ambos líderes han conversado sobre la coordinación con el resto de los socios comunitarios, y el presidente español le ha transmitido a Zelenski que España aboga por la realización de compras conjuntas para la provisión de la defensa ucraniana.

Austria ha sido el país elegido por Sánchez para iniciar la ronda de contactos previa a la presidencia Europa, donde se ha reunido con el canciller austríaco, Karl Nehammer para tratar temas como la transición verde, la revisión del mercado energético o las negociaciones del Pacto de Migración y Asilo.

En el marco de esa ronda, Sánchez ha visitado Eslovenia, a la que ha calificado como “un aliado importante” en la agenda de la presidencia española, así como Croacia, donde ha conversado con su homólogo sobre la ampliación de la UE hacia los Balcanes occidentales, que será una de las prioridades de la presidencia española. La segunda gira del presidente también ha incluido países como Irlanda, Dinamarca o Finlandia.

En el mes de marzo, el ministro José Manuel Albares ha participado en varios Consejos de Asuntos Exteriores en donde se han tratado, principalmente, la invasión rusa a Ucrania. A este respecto, destaca el acuerdo del Consejo para ofrecer suministro a Ucrania.

El jefe de la diplomacia española ha realizado una ronda de visitas a países de los Balcanes Occidentales que, en concreto, han sido: Serbia, Bosnia-Herzegovina, Albania y Macedonia del Norte.

A su vuelta a Madrid, el ministro de Exteriores ha puesto en marcha el Foro de la Sociedad Civil para que la presidencia española se vea enriquecida por las organizaciones de la sociedad civil española. El acto ha contado con la participación de la comisaria sobre Democracia y Demografía, D. Suica.

Posteriormente, José Manuel Albares ha viajado a Berlín para intervenir en la Comisión de Asuntos Europeos del Bundestag. En el marco de su visita a la capital alemana, se ha reunido con las titulares de Exteriores y Cooperación. También, ha acudido a la conferencia de embajadores alemanes ante países europeos con quien ha tratado los principales objetivos que impulsará España durante el próximo semestre europeo.

A mediados de abril, el titular de Exteriores ha participado en el Consejo de Asuntos Exteriores en Luxemburgo. En el marco de este viaje, se ha reunido bilateralmente con los titulares de Asuntos Exteriores de Luxemburgo y Estonia.

Además, Albares ha celebrado un encuentro con la comisaria de Asuntos de Interior, Y. Jonhansson, para abordar la presidencia española de la UE a partir del mes de julio y, especialmente, el impulso del Gobierno español para alcanzar un nuevo pacto de inmigración y asilo.

## **V. AMÉRICA**

La agenda con los socios americanos, especialmente con Iberoamérica, también ha sido muy relevante este semestre, teniendo en cuenta que, como han destacado tanto el presidente como el titular de Exteriores, las relaciones comunitarias con Iberoamérica constituirán una de las prioridades de la presidencia española de la UE.

Cabe destacar la celebración de la XIII Comisión Binacional entre España y México, o el primer Diálogo Político entre España y la República Dominicana celebrado en Santo.

Además, la presidenta hondureña, Xiomara Castro, ha realizado un viaje oficial a España y ha abordado las relaciones bilaterales con Pedro Sánchez, principalmente en áreas como educación, salud o cambio climático.

El presidente de la República de Guatemala, Alejandro Giammattei, también ha visitado España para asistir a FITUR y ha mantenido encuentros con Pedro Sánchez y el rey Felipe. Giammattei y Sánchez han repasado la agenda bilateral, regional e internacional y han compartido visiones sobre las oportunidades de negocio bilaterales.

Finalmente, en materia de diplomacia cultural, la reina doña Letizia ha inaugurado el nuevo Centro del Instituto Cervantes en Los Ángeles, el séptimo en el país. Asimismo, durante su viaje al país norteamericano, la monarca ha mantenido una reunión de trabajo con los responsables de los centros en el país, junto con el director del Instituto Cervantes.

En el mes de marzo ha tenido lugar la XXVIII Cumbre Iberoamericana en República Dominicana y ha contado con la presencia del rey, Don Felipe, el presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, así como el ministro de Asuntos Exteriores, J. M. Albares.

Ya, en Madrid, el titular de Exteriores se ha reunido con su homóloga de Panamá, J. Tenawey Mencomo, y más tarde con el vicepresidente de Bolivia, David Choquehuanca. En ambos casos, los encuentros han servido para reforzar los vínculos bilaterales y, a su vez, abordar los retos y oportunidades de la región.

En el marco de la visita del mandatario brasileño Lula Da Silva a Madrid, Albares se ha reunido con su homólogo brasileño, M. Vieira, para profundizar las relaciones entre ambos países, así como abordar la importancia del multilateralismo.

Una semana más tarde, el titular de Exteriores ha recibido al jefe de la diplomacia colombiana, A. Leyva, con motivo de la visita de Estado del presidente del Gobierno de Colombia, G. Petro, a España.

En último lugar, cabe subrayar el viaje de Pedro Sánchez a Estados Unidos tras la invitación del presidente norteamericano, Joe Biden. En su visita, el mandatario español ha impuesto la Gran Cruz de la Orden de Isabel la Católica a Nancy Pelosi. Posteriormente, ha mantenido un encuentro con el presidente Biden en la Casa Blanca, en donde han tratado, entre otros aspectos, las prioridades que España impulsará durante el próximo semestre europeo entre las que destaca la celebración de la próxima cumbre UE- CELAC. En cuanto a las relaciones bilaterales, el presidente español ha resaltado la incorporación de nuestro país al proyecto Artemis en el marco de la OTAN. Asimismo, ambos mandatarios han abordado la limpieza de los residuos en Palomares o las tasas arancelarias a las aceitunas negras.

## **VI. MEDITERRÁNEO MERIDIONAL, MAGREB Y ORIENTE PRÓXIMO**

En materia de cooperación mediterránea, Barcelona ha acogido el Foro de la Unión por el Mediterráneo (UpM) con la presencia de ministros de 42 países y, en el mismo marco, se ha producido también la cuarta reunión entre ministros de Exteriores de la UE y la Vecindad Sur, ambos con la presencia del ministro de Exteriores español y el Alto Representante de la UE. Asimismo, bajo la presidencia de Pedro Sánchez, se ha celebrado en Alicante la Cumbre del MED-9, que reúne a los nueve líderes mediterráneos de la UE.

En la dimensión bilateral, este semestre ha destacado la celebración en Rabat la XII Reunión de Alto Nivel entre España y Marruecos, con la presencia de más de diez ministros de cada una de las delegaciones. El presidente del Gobierno ha subrayado “el enorme potencial que queda aún por explorar en esta relación” que “va mucho más allá de la simple vecindad”. Si bien el rey Mohamed VI no ha estado presente en el encuentro, ha mantenido una conversación telefónica con Sánchez, al que ha convalidado a una próxima visita oficial a Rabat.

Igualmente, el presidente del Gobierno ha visitado Líbano y se ha reunido con el primer ministro en funciones, Najib Maikati, a quien le ha trasladado el apoyo español a la estabilidad en el país.

El titular de Exteriores ha celebrado un encuentro con su homólogo de Israel y, posteriormente, palestino en Madrid. En ambos casos, han tratado las relaciones bilaterales, así como el contexto regional.

## **VII. ÁFRICA SUBSAHARIANA Y AUSTRAL**

En lo referente al continente africano, ha cobrado especial relevancia el viaje oficial del ministro de Asuntos Exteriores, que ha anunciado un refuerzo en la cooperación con África, con el compromiso de destinar 70 millones de euros a proyectos de cooperación en el continente.

Esa gira, realizada a mediados de enero, ha llevado a Albares a Níger, Nigeria y Guinea-Bisáu. Asimismo, en febrero, el presidente guineano ha visitado España y ha sido recibido por el presidente Sánchez y ha mantenido un encuentro con el rey Felipe.

Albares ha vuelto a África, esta vez a Etiopía, en febrero, donde ha intervenido en el Consejo Ejecutivo de la Unión Africana y ha anunciado el refuerzo de la cooperación al desarrollo española hacia el continente.

Además, el presidente del Gobierno ha anunciado un Plan de Choque contra la Emergencia Alimentaria en el Sahel, el Cuerno de África y Yemen, que compromete 14,4 millones de euros para luchar contra esta problemática, destinados al traslado de cereales ucranianos a países en desarrollo, y directamente a ayuda a Mali, Níger, Mauritania, Etiopía, Sudán del Sur y Somalia.

Con respecto a Kenia, el titular de Exteriores, J. M. Albares, ha firmado con su homólogo del país africano un acuerdo de cooperación en materia de educación. Asimismo, ambos han tratado la situación en Sudán, así como la posibilidad de mediación en el conflicto. Precisamente ante la escalada del conflicto en Sudán, el gobierno español ha procedido a la evacuación de treinta españoles y setenta ciudadanos de otras nacionalidades desde Jartum en el marco de una acción coordinada entre los Ministerios de Defensa y Asuntos Exteriores.

### **VIII. ASIA Y PACÍFICO**

Pedro Sánchez ha viajado a China, en donde ha podido reunirse con el presidente del país asiático, Xi Jinping, así como el primer ministro, Li Qiang, y el presidente de la Asamblea Nacional Popular, Zhao Leji. Al primero, el mandatario español le ha trasladado que nuestro país “apoya la Fórmula para la Paz de Zelenski y le he animado a mantener una conversación con el presidente de Ucrania”. Respecto al encuentro mantenido con el primer ministro, cabe subrayar la firma de cuatro acuerdos de colaboración en áreas estratégicas.

El presidente del Gobierno ha participado en la Cumbre UE-ASEAN celebrada en Bruselas que, por primera vez, ha reunido a los mandatarios de ambas organizaciones. Ambas organizaciones han aprobado una declaración conjunta destacando los valores y objetivos compartidos, la cooperación entre ambas organizaciones en temas como transición verde o conectividad.

### **IX. ORGANISMOS INTERNACIONALES Y DIPLOMACIA MULTILATERAL**

El presidente del Gobierno ha participado en el Foro Económico Mundial en Davos con un discurso que ha incidido en la necesidad de apostar por el multilateralismo y luchar contra la desigualdad social. También ha destacado las que considera como cuatro amenazas globales: el impacto de la pandemia, la guerra en Ucrania, la crisis energética y la seguridad alimentaria.

Además, la vicepresidenta primera, Nadia Calviño, ha participado en las reuniones del G20, celebrado en la ciudad india de Bangalore y ha aprovechado para mantener varias reuniones de trabajo en Bombay, principalmente relacionadas con el sector audiovisual, de gran peso en el país. Además, en Nueva Delhi ha tenido lugar la reunión ministerial

del G-20, centrada en “Una tierra, una familia, un futuro” a la que ha acudido el ministro J. M. Albares, que ha defendido la importancia del multilateralismo, el apoyo a Ucrania o la importancia de la seguridad alimentaria.

Por su parte, la secretaria de Estado de Asuntos Generales Ángeles Moreno Bau ha asistido a la 52ª sesión del Consejo de Derechos Humanos de Naciones Unidas.